

HISTORIA 396  
ISSN 0719-0719  
E-ISSN 0719-7969  
NÚMERO ESPECIAL  
SPECIAL ISSUE  
2019  
[1-18]

## FALANGISTAS Y FRANQUISTAS EN AMÉRICA (1936-1975): UN ESTADO DE LA CUESTIÓN\*

*FALANGISTS AND FRANCOISTS IN AMERICA (1936-1975):  
A STATE OF THE ART.*

**Luis Velasco Martínez**  
Universidad de Málaga (España)  
luis.velasco@uma.es

### Resumen

El impacto de la guerra civil española de 1936-1939 en la vida política, social y económica de América fue importante. Los grandes contingentes de emigrantes españoles en el continente, así como los lazos económicos, sociales, académicos y políticos eran fuertes. Las repercusiones fueron especialmente patentes en los países de habla hispana, aunque también se dejaron ver en los EE.UU, Brasil y Canadá. Desde el primer momento todos los actores políticos americanos se apresuraron a tomar algún tipo de actitud ante el conflicto español. Estos posicionamientos fueron muy variados; desde aquellos claramente escorados hacia el apoyo a alguno de los bandos contendientes hasta aquellos de aparente o calculada neutralidad. Igualmente, el fin de la guerra civil española y el afianzamiento del régimen franquista, primero en el contexto de la segunda guerra mundial y posteriormente en el de la guerra fría, condicionaron las relaciones entre España y las naciones americanas. En este trabajo repasamos algunas de las aportaciones más recientes a este respecto y ofrecemos algunas claves interpretativas que ayudan a presentar el estado de la cuestión.

**Palabras clave:** Falange, franquismo, América, Hispanidad, nazismo, fascismo.

\* Este trabajo se ha realizado en el marco del proyecto de investigación «Las Respuestas en un Estado de Derecho a los retos de Seguridad: Fortalecimiento Democrático, Derechos Fundamentales y Deberes de la ciudadanía» (DER2017-83436-C2-1-R; I.P: Fernández Rodríguez, José Julio) financiado por el Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades del Reino de España. Se engloba dentro de la producción científica del grupo de investigación en Educación Social y Ciudadanía (HUM-856) de la Universidad de Málaga, reconocido por el Plan Andaluz de Investigación, Desarrollo e Innovación 2020 de la Junta de Andalucía, y del Grupo de Investigación HISPONA –Historia Política y del Nacionalismo- (GI-1928) de la Universidad de Santiago de Compostela, financiado por la Xunta de Galicia (ED431B 2019/21, I.P: Grandío Seoane, Emilio Francisco).

### Abstract

The impact of the Spanish Civil War of 1936-1939 on the political, social and economic life of America was very important. The high number of Spanish emigrants in the continent, as well as the economic, social, academic and political bonds were strong. The repercussions were specially obvious in the Spanish-speaking countries, although they were also present in the USA, Brazil and Canada. From the first moment all the American political actors rushed to take some kind of attitude towards the Spanish conflict. These positions were very varied; from those clearly marked towards the support of one of the contending parties to those of apparent or calculated neutrality. Likewise, the end of the Spanish Civil War and the consolidation of the Franco regime, in the first hand in the context of the Second World War and later in the Cold War scene, determined relations between Spain and the American nations. In this work we review some of the most recent contributions in this regard and offer some interpretative keys that help to introduce the status of the issue.

**Keywords:** Falange, Francoism, America, Hispanity, Nazism, Fascism.

### INTRODUCCIÓN

La guerra civil española ha sido una de las temáticas que más interés ha generado entre el público internacional a lo largo del último siglo.<sup>1</sup> Casi desde su estallido resultó un tema sugerente en todo tipo de diatribas sociales y culturales. Este interés por lo ocurrido en España entre 1936 y 1939 encontró un eco especial en aquellos lugares en los que existía un alto número de inmigrantes españoles. Las colonias de inmigrantes españoles fueron, quizá, uno de los máximos vectores que permitieron la popularización del interés internacional por el conflicto español durante y después de su estallido. Las redes de paisanaje y las estructuras de las comunidades de emigrantes españoles en el extranjero sirvieron para articular sistemas complejos e intrincados de solidaridad para con los bandos en liza.<sup>2</sup> Así mismo, la activa participación en el conflicto de los tejidos de emigrantes italianos y alemanes, igualmente divididas en torno a los regímenes de sus países de origen, también

1 Vid.: Viñas, Ángel; Blanco, Juan Andrés (Dirs.), *La Guerra Civil española, una visión bibliográfica*. Madrid, Marcial Pons, 2017.

2 Velasco Martínez, Luis: "Guerra Civil y reclutamiento en la colectividad gallega en Argentina: la Acción Gallega de Caballeros de Santiago". *Cuadernos de Estudios Gallegos*. Vol.65. N°138. 2018. pp. 377-401.

servieron para multiplicar el interés y la militancia sobre los sucesos que se estaban desarrollando en España. Por último, la cercanía de buena parte de las élites intelectuales, políticas y religiosas de las naciones americanas con sus homólogas del otro lado del Atlántico también aumentó el interés de aquellas por los sucesos españoles.

El estudio acerca de la movilización de recursos y apoyos a los bandos en liza en el ámbito americano se ha convertido en sí mismo en un foco más del análisis historiográfico sobre la guerra civil española. En este sentido, tal y como apunta Carlos Zubillaga, quizá la historiografía tradicional haya pecado de un escaso interés por la puesta en marcha de redes y organizaciones en América favorables a los sublevados el 18 de julio de 1936, especialmente en el seno de las propias colonias españolas aunque sin olvidar las redes de apoyo a la causa sublevada entre los propios naturales americanos.<sup>3</sup> La movilización, quizá mayoritaria, a favor de la legalidad republicana, y la solidaridad obrera o democrática de los sindicatos y partidos políticos americanos de un amplio espectro ideológico, así como el posterior estallido de la segunda guerra mundial y el recuerdo del apoyo nazi y fascista a la victoria de las armas franquistas, hicieron que la historiografía centrara su foco en las actividades y organizaciones defensoras de la legalidad republicana. Ciertamente el número de fuentes documentales y de relatos directos era mucho mayor; en este sentido la labor historiográfica en muchas ocasiones se ve condicionada por la propia accesibilidad a las fuentes documentales, si es que todavía existen. Después del estallido de la segunda guerra mundial y la consiguiente disolución de las organizaciones cercanas al Eje en la mayoría de los países de América, los individuos que habían formado parte de aquel esfuerzo tendieron a borrar o hacer desaparecer su participación en este tipo de movimientos como forma de reubicarse ideológicamente. Así, podría parecer que no hubiera habido masas brazo en alto llenando el estadio Luna Park de Buenos Aires el 10 de abril de 1938, coreando entre esvásticas saludos al dictador alemán, o que los platos únicos organizados para recaudar fondos con los que financiar el esfuerzo de guerra de los sublevados en España tampoco se hubieran repetido a lo largo y ancho de la geografía Americana,

---

3 Cfr. Zubillaga, Carlos, *Una historia silenciada. Presencia y acción del falangismo en Uruguay (1936-1965)*. Montevideo, Cruz del Sur, 2015, pp. 7-11. -Agradecemos al autor sus referencias a nuestras contribuciones -; Ossorio y Gallardo, Ángel: *Mis Memorias*. Buenos Aires, Losada, 1946, pp.242-243; Quijada Mauriño, Mónica: "Un colectivo de emigrantes ante la guerra civil: la comunidad española de la Argentina". *Arbor*. N°510. 1988. pp.85-107; Cagiao Vila, Pilar: Participación económico social de los emigrantes gallegos en Montevideo (1900-1970), Universidad Complutense de Madrid [Tesis Doctoral], 1990, p.346.; Rein, Raanan: "Otro escenario de lucha: franquistas y antifranquistas en la Argentina, 1936-1949". *Ciclos en la historia, la economía y la sociedad*. N°5. 1995. pp. 31-52.

ni que se hubieran recolectado una importante cantidad de fondos para la organización del crisol de sociedades profranquistas y falangistas en distintos puntos de América o para enviar pertrechos y donaciones, e incluso movilizar voluntarios, a favor de los sublevados.<sup>4</sup>

El fascismo era una ideología popular en la década de 1930, se trataba de una propuesta programática singularmente moderna y vanguardista,<sup>5</sup> su cuidada estética la convirtió en una moda que superaba lo político. Más allá de los lugares donde fue capaz de imponerse alguna forma de fascismo, en el seno de las naciones democráticas y/o liberales del mundo la fascinación por él también existió. En ese sentido tampoco se salvaron los estados americanos. Si bien el impacto de la nueva ideología en el continente fue mayor donde el número de inmigrantes procedentes de los países que lo padecían se concentraba. Las comunidades italiana y alemana se convirtieron en herramientas de fascistización del conservadurismo, el catolicismo y las clases propietarias locales. Con el estallido de la Guerra Civil española, este papel encontró un contexto perfecto sobre el que desarrollarse. Las organizaciones filofascistas de ambas comunidades se convirtieron en una herramienta más para la propaganda política favorable a los sublevados, estableciendo además una red de apoyos y facilidades para la organización de grupos y asociaciones simpatizantes con la sublevación española, destacando entre todas ellas las legaciones falangistas y paradiplomáticas de los alzados.<sup>6</sup>

Hasta el reconocimiento definitivo del gobierno sublevado por la mayoría de las potencias, su actividad en el terreno diplomático se realizó de manera paralela a las legaciones oficiales de la república española. Durante esta etapa ajena a la cobertura diplomática formal, los representantes oficiosos del gobierno de Burgos se dedicaron a afianzar lazos con miembros prominentes de la colonia española y de las élites sociales locales, estrechándose también relaciones con importantes representantes de los sectores políticos y económicos más favorables a la sublevación. En este sentido, las relaciones entre las legaciones

---

4 Velasco Martínez, Luis, *Fascistas de Ultramar: La proyección del Falangismo en la comunidad española en el Río de la Plata, 1936-1942*. Universidad de Santiago de Compostela, 2015 [Tesis de Licenciatura], pp.34-40.

5 Cfr. Driffin, Rogwe, *Modernism and Fascism. The sense of a beginning under Mussolini and Hitler*. Nueva York, Palgrave MacMillan, 2007, p.170.; Grunberger, Richard, *Historia social del Tercer Reich*. Barcelona, Ariel 2010, p. 35.; Champagne, John, *Aesthetic modernism and masculinity in Fascist Italy*. London, Routledge, 2013, p. 114.

6 Velasco Martínez, Luis, "la emigración española en Latinoamérica ante la Guerra Civil y el fascismo español: el caso argentino". *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, Vol.38, N°2, 2011, pp.39-54.

oficiosas del gobierno sublevado y las de la Delegación del Servicio Exterior de Falange Española – a partir del decreto de unificación del 20 de abril: FET JONS- no siempre fueron fáciles. Las organizaciones falangistas en América se habían articulado de una manera autónoma y la imposición de la autoridad de la jefatura nacional del partido y la fiscalización de sus actividades por los organismos paradiplomáticos del nuevo estado en formación causaron numerosos conflictos y tiranteces. La conflictividad se reproducía de una manera parecida a la existente entre los camisas viejas de FE con las nuevas autoridades en el territorio metropolitano.

Estas cuitas por la hegemonía en la representación de los intereses de los sublevados suponían también una lucha soterrada por las posibles concesiones que se darían una vez finalizada la contienda. No en vano las legaciones diplomáticas españolas tradicionalmente habían sido una herramienta muy útil para favorecer intereses particulares; en el caso de las delegaciones italianas y alemanas, este uso de las estructuras diplomáticas formales como elemento facilitador de las relaciones económicas, comerciales y sociales se dispararon con el arraigo fascista. Así la inscripción y participación en la organización y actividades de los partidos fascista italiano y nazi alemán en la zona se convirtió, de facto, en una manera de tener campo abierto para la utilización de las herramientas del estado de origen en el país receptor de una manera eminentemente privativa.<sup>7</sup> Es evidente que un buen número de individuos decidieron mostrar su simpatía de una manera más o menos pública por el bando sublevado con la esperanza de una rápida victoria y la consecución de favores para sus intereses particulares. Aun así, diferentes estudios recientes han venido a demostrar que efectivamente la movilización profranquista y falangista en el seno de la colectividad española y de las sociedades de acogidas en América fue mucho más numerosa de lo que tradicionalmente se pensaba.

## UN ESTADO DE LA CUESTIÓN

El impacto posterior del falangismo en la doctrina política del nacionalismo argentino, por ejemplo, muestra que el fascismo español tuvo cierto arraigo en una generación del conservadurismo americano.<sup>8</sup> Desde la década de 1980, muchas han sido las aportaciones reseñables sobre el estudio del impacto de

---

7 Newton, Ronald. C.: "El fascismo y la colectividad ítalo-argentina, 1922-1945." *Ciclos en la historia, la economía y la sociedad*, N°9, 1995, pp.3-30.

8 Galván, Valeria: "Discursos de los organismos de inteligencia argentinos sobre el Movimiento Nacionalista Tacuara durante la Guerra Fría," *Antítesis*, Vol. 2, N° 4, 2009, pp. 741-67.

la guerra civil española en América, aunque las referidas al Río de la Plata, y especialmente en Argentina, han sido sustancialmente mayores. En 1982 se publicó el primer estudio sobre la perspectiva americana de la guerra civil en la que se incluía una visión panamericana del conflicto;<sup>9</sup> le siguió la publicación de *Los Argentinos y la Guerra Civil Española* en 1986 escrito por Ernesto Goldar, una obra un tanto alejada de la ortodoxia historiográfica pero que ayudó a abrir el campo de estudio a través de las múltiples interrogantes que planteaba.<sup>10</sup> Desde entonces la bibliografía referida al estudio de la guerra civil en contexto general latinoamericano, no ha parado de crecer.

En 1991 Mónica Quijada publicó su trabajo *Aires de República, Aires de Cruzada*, analizando las fuentes españolas y las campañas de solidaridad con los contendientes en Argentina, aunque centrándose en el proselitismo republicano<sup>11</sup>. Posteriormente, *La Repercusión de la Guerra Civil Española en Argentina* completó este relato con un buen número de fuentes argentinas<sup>12</sup>. Raanan Rein se ocupó pormenorizadamente del estudio de los fondos de los Ministerio de Exteriores y Culto de la República Argentina y del Ministerio de Asuntos Exteriores español en su estudio sobre los orígenes de las relaciones entre los regímenes de Juan Domingo Perón y Francisco Franco, aclarando por fin muchas de las similitudes y divergencias ideológicas y programáticas de ambos, a la par que aclarando el oportunismo que ambos mostraron en su relación;<sup>13</sup> Dora Schwarzstein logró desmenuzar el papel que el republicanismo español tuvo en ellas.<sup>14</sup> Las fuentes utilizadas por estos autores también fueron tratadas por Silvina Montenegro en su tesis doctoral,<sup>15</sup> que fue complementada desde un marco local ajeno al bonaerense por Jerónimo Boragina.<sup>16</sup> Anteriormente Daniel Muchnik ya había realizado un interesante análisis sobre

9 Falcoff, Mark; Pike, Frederick, *The spanish Civil War, 1936-39, American Hemispheric Perspectives*. Lincoln, Nebraska U. P., 1982, pp.11-25.

10 Goldar, Ernesto, *Los argentinos y la guerra civil española*. Buenos Aires, Contrapunto, 1986.

11 Quijada, Mónica, *Aires de República, Aires de Cruzada: la Guerra Civil Española en la Argentina*. Barcelona, Sendai, 1991.

12 Trifone, Víctor; Svarzman, Gustavo, *La repercusión de la Guerra Civil Española en la Argentina*. Buenos Aires, CEAL, 1993.

13 Rein, Raanan, "Otro escenario de lucha: franquistas y antifranquistas en la Argentina, 1936-1949." *Ciclos*, N°9, 1994, pp. 31-52.

14 Schwarzstein, Dora, *Entre Franco y Perón. Memoria e identidad del exilio republicano español en Argentina*. Barcelona, Crítica, 2001.

15 Montenegro, Silvina, "La Guerra Civil Española y la Política en Argentina." [Tesis Doctoral], Madrid, Universidad Complutense, 2002.

16 Boragina, Jerónimo, "Nacionalistas, Fascistas y Socialistas. Una aproximación a la Guerra Civil Española a través de la Prensa Marplatense." [Tesis Doctoral], Mar de Plata, Universidad Nacional de Mar de Plata, 2005.

las perspectivas americanas de la guerra civil desde una perspectiva global.<sup>17</sup> Para el resto de América también se han realizado algunas aproximaciones, pero todas analizando la problemática desde el estudio casi único de las fuentes republicanas; el estudio de Consuelo Naranjo Orovio probablemente sea el que presente un estudio más global de la situación en la totalidad del continente partiendo del caso cubano,<sup>18</sup> aunque después de su publicación ha sido ampliamente complementado.<sup>19</sup>

En las últimas décadas, las publicaciones al respecto habían disminuido, aunque el interés parece haberse reverdecido en los últimos años, realizando investigaciones, e incluso publicando algunos diarios de memorias de combatientes americanos en la guerra civil.<sup>20</sup> No obstante, el análisis de los apoyos a la causa de los sublevados en España, así como sus mecanismos, organización dinámicas, financiación y relaciones con el resto de la colectividad española, con las fuerzas conservadoras argentinas y con las legaciones diplomáticas extranjeras sigue sin ser tratado más que de manera tangencial. A su vez, la utilización de nuevas fuentes al respecto también ha sido mínima,<sup>21</sup> aunque ha aumentado en los últimos años.<sup>22</sup>

Respecto a la política exterior española desplegada por el franquismo hacia América Latina y el Río de la Plata se han realizado algunas investigaciones

- 
- 17 Muchnik, Daniel, *Gallo Rojo, Gallo Negro. Los intereses en juego en la Guerra Civil Española*. Buenos Aires, Norma, 2004, pp. 218 y ss.
  - 18 Naranjo Orovio, Consuelo, *Cuba, otro escenario de la lucha. La guerra civil y el exilio republicano*. Madrid, CSIC, 1988.
  - 19 Mónica Quijada estableció un estado de la cuestión nada desdeñable antes de la publicación de su tesis doctoral: Quijada, Mónica, "Los españoles de la Argentina ante la Guerra Civil española: las instituciones de la comunidad", pp. 77-98, en VV.AA., *Inmigración, integración e imagen de los latinoamericanos en España (1931-1987) Apuntes introductorios*. Madrid, Organización de Estados Iberoamericanos, 1988.
  - 20 Mochokofsky, Graciela, *Tío Boris, un héroe olvidado de la Guerra Civil Española*. Buenos Aires, Sudamericana, 2006.
  - 21 A lo largo de este texto propondremos algunas, tanto de fondos argentinos como españoles, así como diversas publicaciones periódicas de las propias organizaciones profranquistas.
  - 22 Ferreyra, Alejandra Noemí, "La confirmación de un consenso pro-franquista en la comunidad española de Buenos Aires. Solidaridad material y propaganda político-cultural (1936-1945)"; Universidad de Buenos Aires [Tesis Doctoral], 2018.; Díez Puertas, Emeterio: "Cine transnacional y geopolítica hispanoamericana: el caso de España en sus relaciones con la Argentina (1931-1943)"; Universidad Carlos III, [Tesis Doctoral], 2016.; Ferreyra, Alejandra Noemí, "La acción propagandística a favor del Franquismo durante la Guerra Civil Española: la actuación de Juan Pablo de Lojendio en Buenos Aires (1936-1939)". *Revista Digital de la Escuela de Historia*, Vol.8, N°16, 2016, pp.123-140.; Fernández, Sandra, "Sociabilidades en Pugna. El impacto de la Guerra Civil Española en perspectiva asociativa. Rosario, Argentina". *História*,36, 2017. Consultado el 5/07/2019: <http://dx.doi.org/10.1590/1980-436920160000000114>

importantes, aunque la temática todavía está abierta a nuevos enfoques analíticos. Desde la publicación de *Falange: The Axis Secret Army in the Americas* in 1943,<sup>23</sup> clasificable de una manera cercana a la contrapropaganda y enmarcado dentro de la preocupación extendida en el seno de la clase política y la sociedad estadounidense –lo demuestran sus altos índices de venta<sup>24</sup> a una posible fascistización de América,<sup>25</sup> el estudio de los planes que el fascismo español guardaba para América han sido estudiados con bastante profundidad. Así, la utilización de conceptos como *Raza e Imperio* por parte del falangismo y el primer franquismo han sido analizados,<sup>26</sup> como también lo han sido las ensoñaciones imperiales que el falangismo escondía detrás del concepto *Hispanidad*.<sup>27</sup>

Algunos estudios se han ocupado de analizar el grado de implantación de las ideologías fascista italiana, nazi y falangista en el continente americano. A este respecto son reseñables los esfuerzos realizados por la historiografía italiana, que además ha tenido un especial interés en remarcar el caso rioplatense y singularmente el estudio del impacto de la ideología fascista italiana en el seno de su colectividad emigrante, más allá de las políticas proactivas realizadas desde las embajadas. En este sentido algunos estudios recientes han iluminado especialmente este campo, empezando por el coordinado Eugenia Scarzanella *Fascisti in Sud America*.<sup>28</sup> En él se analiza el impacto de la carga ideológica de los seguidores de Mussolini entre la emigración italiana en Brasil, Perú y Argentina, así como los lazos que las redes fascistas tejieron entre estas regiones como elementos de contrapropaganda y apoyo a la inteligencia. Otros estudios han planteado cuál era el rol que el propio régimen de Benito Mussolini pretendía que desarrollara el fascismo italiano presente en sus emigrantes en ultramar.<sup>29</sup> Federico Finchelstein también participó en el estudio

23 Cfr. Chase, Allan, *Falange: The Axis Secret Army in the Americas*. New York, G.P. Putnam's sons, 1944.; Woolbert, Robert Gale, "Falange: the Axis Secret Army in the Americas." *Foreign Affairs*, Vol. 22, N°2, 1944.

24 Beekman, Scott, *William Dudley Pelley. A life in Right Wing Extremism and the Occult*. New York, Syracuse UP, 2005, p. 222.

25 Aunque el propio FBI se había encargado de impedir el reclutamiento de voluntarios que lucharan contra las tropas sublevadas en la Guerra Civil española: McDonnell, Francis, *Insidious foes. The axis fifth column & the american home front*. Oxford, Oxford UP, 1995, p. 171.

26 González Calleja, Eduardo; Limón Nevado, Fredes, *La hispanidad como instrumento de combate. Raza e Imperio en la prensa franquista durante la Guerra Civil española*. Madrid, CSIC, 1988.

27 Pérez Montfort, Ricardo: *Hispanismo y Falange. Los sueños imperiales de la derecha española y México*. México D.F., FCE, 1992.

28 Scarzanella, Eugenia (Ed.), *Fascisti in Sud America*. Firenze, Le Lettere, 2005.

29 Aliano, David, "Identity in Transatlantic Play: Il Duce's National Project in Argentina." [Tesis Doctoral], City University of New York, 2008.

de las relaciones entre el fascismo y la Argentina, aunque desde un análisis a largo plazo entre los orígenes ideológicos del fascismo y su decadencia;<sup>30</sup> más tarde continuó la investigación incidiendo en el impacto que tuvo esta carga ideológica en el desarrollo del nacionalismo argentino.<sup>31</sup> El ejemplo chileno también ha sido estudiado en los últimos años, en este caso profundizando en la capacidad de incidencia a largo plazo de la impregnación fascista que sufrió parte de su sociedad.<sup>32</sup>

Desde finales de la década de 1980 se han publicado bastantes aportaciones sobre las implicaciones de la guerra civil española en América latina. Varias de ellas incluyen referencias al papel desempeñado por los apoyos a la sublevación española entre los inmigrantes españoles y sus sociedades de acogida, existen estudios para los casos chileno,<sup>33</sup> peruano,<sup>34</sup> brasileño y paraguayo.<sup>35</sup> Para el caso uruguayo Carlos Zubillaga está desarrollando en la actualidad un proyecto de investigación centrado en estos aspectos que ha sido recientemente publicado.<sup>36</sup>

- 
- 30 Finchelstein, Federico, *Fascismo trasatlántico. Ideología, violencia y sacralidad en Argentina y en Italia, 1919-1945*. Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica, 2010.
- 31 Finchelstein, Federico, *La Argentina fascista. Los orígenes ideológicos de la dictadura*. Buenos Aires, Sudamericana, 2008.
- 32 Farias, Víctor, *Los nazis en Chile*. Barcelona, Seix Barral, 2000.
- 33 Ulianova, Olga, "A sesenta años de la Guerra Civil Española. Combatientes chilenos en las brigadas internacionales". *Estudios Avanzados Interactivos*. Vol. 5, N°7, 2006. Consultado el 5/12/2014: <http://ww2.educarchile.cl/UserFiles/P0001/File/ulianova--.pdf>; recientemente Belmar Hormazábal, Claudia: "La colonia española residente en Chile, como retaguardia en la que se instrumentalizó la imagen demonizada del enemigo, para movilizar la entrega de recursos materiales a la causa nacionalista, a través de la publicación "La Voz de España", 1937-1940". *Actas del V Congreso de Jóvenes Investigadores en Historia Contemporánea*, 2015, (en prensa) –Queremos agradecer a la autora su gentileza al permitirnos la consulta de la versión definitiva de su trabajo antes de la publicación–.
- 34 Para este caso contamos con las memorias de los brigadistas paraguayos: Martínez Ramírez, Víctor; Vera, Tomás, *Milicianos paraguayos en la España republicana y en la lucha contra la ocupación nazi en Francia*. Asunción, Arandurá, 2002.
- 35 Para el caso brasileño hay un breve resumen de bibliografía reciente en: Pena Rodríguez, Alberto, "La guerra en el contexto lusófono: Portugal y Brasil". *Studia Historica. Historia Contemporánea*, N°32, 2014, pp. 401-409. La retórica heroica de la participación de paraguayos en la Guerra Civil Española ha dado lugar a obras poéticas. La más conocida es la "Canción del miliciano guaraní": Martínez, Luis María, *El trino soterrado. Paraguay: aproximación al itinerario de su poesía social*. Asunción, Intento, 1985, pp. 205-206.
- 36 No queremos dejar pasar la oportunidad de agradecer al profesor Carlos Zubillaga su gentileza y amabilidad al compartir con nosotros un buen número de adelantos de su trabajo en el año 2010.: Zubillaga, Carlos, *Una historia silenciada. Presencia y acción del Falangismo en Uruguay (1936-1955)*. Montevideo, Cruz del Sur, 2016.; Zubillaga, Carlos, *Una historia silenciada Las relaciones diplomáticas de España y Uruguay durante el primer franquismo (1936-1955)*. Montevideo, Cruz del Sur, 2017.

Respecto a la movilización bélica de inmigrantes españoles en América por ambos bandos durante la Guerra Civil también se han realizado algunos estudios de interés.<sup>37</sup> Estos nos han ayudado a despejar y contextualizar algunas dudas en referencia a la politización real de la comunidad española en América, más allá de los tópicos habituales.<sup>38</sup> En este sentido hemos podido comprender mejor las estrechas relaciones entre el nacionalismo americano, la apuesta fascista española y la ideología de la *Hispanidad*. Una ideología que desde el punto de vista de los nacionalismos iberoamericanos guardaba para sí mismo un profundo carácter de afirmación nacional frente a los poderes extranjeros representados por la influencia norteamericana y británica. Las fuentes secundarias también remarcan los intereses que algunas de las principales empresas crediticias americanas tuvieron a favor de la victoria de las tropas franquistas, si bien en los recientes estudios de historia económica sobre la guerra civil española y el franquismo la perspectiva latinoamericana apenas se valora.<sup>39</sup> Algo parecido podríamos decir al respecto del papel de la solidaridad de los movimientos nacionalistas –y en cierta medida parafascistas– genuinamente americanos, de la que sólo hemos encontrado referencias muy

---

37 Martínez Ramírez, Víctor; Vera, Tomás, *Milicianos paraguayos en la España republicana y en la lucha contra la ocupación nazi en Francia*. Asunción, Arandurâ, 2002.; Ulianova, Olga, "A sesenta años de la Guerra Civil Española. Combatientes chilenos en las brigadas internacionales." *Estudios Avanzados Interactivos*. Vol. 5, N°7, 2006. Consultado el 5/12/2014: <http://www2.educarchile.cl/UserFiles/P0001/File/ulianova--.pdf>; Naranjo Orovio, Consuelo, *Cuba, otro escenario de la lucha. La guerra civil y el exilio republicano*. Madrid, CSIC, 1988.; Quijada Mauriño, Mónica: "Un colectivo de emigrantes ante la guerra civil: la comunidad española de la Argentina." *Arbor*. N°510. 1988. pp.85-107; Quijada, Mónica, *Aires de República, Aires de Cruzada: la Guerra Civil Española en la Argentina*. Barcelona, Sendai, 1991.; Mochokofsky, Graciela, *Tío Boris, un héroe olvidado de la Guerra Civil Española*. Buenos Aires, Sudamericana, 2006.; McDonnell, Francis, *Insidious foes. The axis fifth column & the american home front*. Oxford, Oxford UP, 1995, p. 171.; Goldar, Ernesto, *Los argentinos y la guerra civil española*. Buenos Aires, Contrapunto, 1986.

González, Lucas; Boragina, Jerónimo; Dorado, Gustavo; Sommaro, Ernesto, *Voluntarios de Argentina en la guerra civil española*. Buenos Aires, CCCOFG, 2005.; Dujovne, Alicia: *El camarada Carlos*. Buenos Aires, Aguilar, 2007.; VV.AA., *Fuegos cruzados. Representaciones de la Guerra civil en la prensa argentina (1936-1940)*. Córdoba, Excm. Diputación Provincial, 2005.

38 La reducción de la importancia del movimiento fascista español en América, o su tratamiento como algo casi episódico supuso que se extendieran planteamientos muy simplificados entre los que apenas destacaban algaradas callejeras ocasionales entorno a los lugares de ocio nocturno de la juventud: González, Lucas; Boragina, Jerónimo; Dorado, Gustavo; Sommaro, Ernesto, *Voluntarios de Argentina en la guerra civil española*. Buenos Aires, CCCOFG, 2005, p.61.

39 Singularmente los bancos de la Nación y del Río de la Plata: Boragina, Jerónimo, "Nacionalistas, Fascistas y Socialistas. Una aproximación a la Guerra Civil Española a través de la Prensa Marplatense." [Tesis Doctoral], Mar de Plata, Universidad Nacional de Mar de Plata, 2005, pp. 45 y ss.; Además del Banco Español del Río de la Plata: Quijada, Mónica, *Aires de República, Aires de Cruzada: la Guerra Civil Española en la Argentina*. Barcelona, Sendai, 1991, pp. 184 y ss.

genéricas. En este sentido entendemos que el presente monográfico clarificará algunos aspectos oscuros.

## APORTACIONES DE ESTE MONOGRÁFICO

El estudio que se presenta en este número de Historia 396 pretende ayudar a cubrir algunas de las lagunas detectadas y señaladas en las páginas anteriores. A lo largo de las siguientes páginas los autores plantearán algunas aproximaciones novedosas al estudio de falangistas y franquistas en América, para terminar con la valoración de la bibliografía más reciente, como demuestra la excelente reseña de Julieta de León Maruri de las últimas obras de Carlos Zubillaga sobre la temática en el contexto uruguayo. Igualmente remarcables son el resto de las aportaciones. Todas ellas ofrecen puntos de vista novedosos que ayudan a complementar y aumentar nuestro conocimiento profundo sobre la temática que nos concierne.

La organización del falangismo de primera hora en América es uno de los temas más interesantes, en tanto sirve para identificar los caminos de fascistización de la derecha local. El texto que presenta Katia Figueredo Cabrera “Ecos domésticos del conflicto español en Cuba. La derecha hispano-cubana y su otra historia, 1936-1942” es un buen ejemplo de ello. Este estudio también permite entender el impacto de la Segunda Guerra Mundial en el contexto americano y como el control del falangismo por parte de la acción exterior de los EE. UU fue una realidad. Sin duda el recuerdo del *Telegrama Zimmermann* estaba presente en el imaginario de la contrainteligencia estadounidense ante el despliegue del falangismo en América. En este sentido ya mostramos el interés que puede tener la consulta de los archivos británicos y estadounidenses sobre el seguimiento de la actividad falangista en América y sobre las propias actividades de inteligencia y contrainteligencia realizadas por el falangismo local en íntima relación con las legaciones alemanas en la región.<sup>40</sup> La prosopografía tiene un papel importante entre las contribuciones del monográfico. No en vano se analizan diferentes perfiles biográficos de gran interés. Es el caso de Gabriela de Lima Grecco, en «La Pluma Azul en la república andina: Samuel Ros, un escritor falangista exiliado en Chile (1937-1938)”; en este artículo se destaca la genuina acogida con la que el escritor falangista fue agasajado por una parte de la *intelligentsia* chilena y la dimensión

---

40 El caso uruguayo lo hemos señalado en: Velasco Martínez, Luis, *Fascistas de Ultramar: La proyección del Falangismo en la comunidad española en el Río de la Plata, 1936-1942*. Universidad de Santiago de Compostela, 2015 [Tesis de Licenciatura], p.145: con la consulta de: AGA: 51/ 20940. Leg.4. 30/9/1942.

americanista e hispanoamericanista de la *corte literaria* de José Antonio. Los agentes paradiplomáticos y diplomáticos del falangismo y el franquismo también son analizados. Carlos Sola Ayape aborda un caso paradigmático en “Augusto Ibáñez Serrano: el agente oficioso de la España franquista en México (1936-1950)”. Su texto es de especial interés por tratarse el país azteca de uno de los más fieles apoyos exteriores de la república española, un contexto en el que la legación oficiosa del franquismo tuvo que extender sus actividades durante décadas. En este sentido la falta de reconocimiento del nuevo régimen por parte de las autoridades mexicanas sirvió como elemento facilitador para que fuera la legación oficiosa de Franco en México la encargada de desmontar la organización falangista en el país. Por su parte, Bruno Esperante hace un análisis de la continuidad en el servicio exterior del diplomático Miguel Echegaray. En “El agregado agronómico Miguel Echegaray en la encrucijada de la Guerra civil española y la posguerra (1936-1945)”, Esperante analiza las sinergias del servicio diplomático español anterior y posterior al régimen del catorce de abril.

La prosopografía ha demostrado ser una herramienta útil en el estudio de la historia política. Especialmente esclarecedora en el análisis de los grupos y sistemas políticos del pasado, la prosopografía resulta una herramienta útil para estructurar el comportamiento político de grupos e individuos y sus relaciones entre sí en marcos determinados.<sup>41</sup> Para el caso de la organización de los apoyos al franquismo y al falangismo en el ámbito americano, identificar y seguir las trayectorias de individuos concretos y compararlas entre sí resulta tremendamente útil ante la falta de fuentes primarias de carácter más general. Pese a la constatación de la existencia de numerosas agrupaciones, lo cierto es que los restos documentales de estas resultan difícilmente localizables, cuando no imposible. No obstante, la labor publicitaria realizada por estas organizaciones a través de diferentes órganos de expresión facilita que podamos identificar perfiles públicos y semipúblicos que se posicionaron en estas coordenadas políticas. De esta manera podemos ser capaces de reconstruir y comprender algunas de las dinámicas generales de organización y participación en este tipo de movimientos, reconstruyendo su capacidad real de movilización y su auténtico impacto en aquel momento y contexto, así como sus posibles repercusiones posteriores.

No menos importante que los perfiles biográficos y su comparación resulta el estudio de las estructuras políticas y la arquitectura institucional que fundamentó y facilitó el esfuerzo exterior del falangismo y del esfuerzo del

41 Carasa Soto, Pedro (Coord.), *Elites. Prosopografía contemporánea*. Valladolid, UV, 1994, p. 11-24.

nuevo estado por consolidar su poder y representación en el exterior. En este sentido resulta especialmente llamativa la aportación de Vanessa Tessada Sepúlveda titulada "El Servicio Exterior y la Sección Femenina de FET y de las JONS. Intentos de acercamiento con América Latina (1938 – 1950)". La aportación de Tessada Sepúlveda nos acerca al estudio de dos estructuras indispensables para entender el falangismo de preguerra y la organización del mismo con posterioridad al fin del conflicto civil español. La Delegación del Servicio Exterior y la Sección Femenina de Falange fueron dos de las más importantes estructuras con las que el partido se dotó para realizar una labor de proselitismo político. El artículo analiza la autonomía que la organización femenina de Falange tuvo para desarrollar una agenda exterior propia, así como las relaciones de tensión que se crearon para pilotar este esfuerzo de manera paralela al Servicio Exterior y al Ministerio de Asuntos Exteriores español.

## CONCLUSIONES

Todas las aportaciones de este monográfico abren nuevas e interesantes perspectivas para el estudio del falangismo y del franquismo en América, así como para comprender el impacto que las relaciones entre el Nuevo Estado y América tenían para el imaginario del régimen, desde su prehistoria hasta su consolidación. No obstante, y haciendo nuestra la expresión propuesta por Carlos Zubillaga, a nuestro juicio la mayor particularidad de este monográfico es devolver a la primera plana de la investigación historiográfica el interés por localizar nuevos filones documentales que nos ofrecen desentrañar esta *historia silenciada*. Pese a la escasez y a la dispersión de las fuentes primarias y secundarias que nos permitirían enfrentar este reto, lo cierto es que el interés y la genuina curiosidad de los historiadores ha permitido, y esperamos que continúe permitiendo en el futuro, resolver el rompecabezas que supone comprender y valorar el impacto y la presencia real del falangismo y sus herederos en América.<sup>42</sup>

---

42 Aprovechamos la oportunidad para agradecer a todos los desinteresados evaluadores de este monográfico su tiempo y aportaciones. Igualmente agradecemos a las casi dos decenas de autores la remisión de sus propuestas de artículos para el mismo.

**BIBLIOGRAFÍA**

- Aliano, David, "Identity in Transatlantic Play: Il Duce's National Project in Argentina" [Tesis Doctoral], City University of New York, 2008.
- Beekman, Scott, *William Dudley Pelley. A life in Right Wing Extremism and the Occult*. New York, Syracuse UP, 2005.
- Belmar Hormazábal, Claudia: "La colonia española residente en Chile, como retaguardia en la que se instrumentalizó la imagen demonizada del enemigo, para movilizar la entrega de recursos materiales a la causa nacionalista, a través de la publicación "La Voz de España", 1937-1940". *Actas del V Congreso de Jóvenes Investigadores en Historia Contemporánea*, 2015, (en prensa)
- Boragina, Jerónimo, "Nacionalistas, Fascistas y Socialistas. Una aproximación a la Guerra Civil Española a través de la Prensa Marplatense" [Tesis Doctoral], Mar de Plata, Universidad Nacional de Mar de Plata, 2005.
- Boragina, Jerónimo, "Nacionalistas, Fascistas y Socialistas. Una aproximación a la Guerra Civil Española a través de la Prensa Marplatense" [Tesis Doctoral], Mar de Plata, Universidad Nacional de Mar de Plata, 2005.
- Cagiao Vila, Pilar: Participación económico social de los emigrantes gallegos en Montevideo (1900-1970), Universidad Complutense de Madrid [Tesis Doctoral], 1990.
- Carasa Soto, Pedro (Coord.), *Elites. Prosopografía contemporánea*. Valladolid, UV, 1994, p. 11-24.
- Champagne, John, *Aesthetic modernism and masculinity in Fascist Italy*. London, Routledge, 2013.
- Chase, Allan, *Falange: The Axis Secret Army in the Americas*. New York, G.P. Putnam's sons, 1944.
- Díez Puertas, Emeterio: "Cine transnacional y geopolítica hispanoamericana: el caso de España en sus relaciones con la Argentina (1931-1943)" Universidad Carlos III, [Tesis Doctoral], 2016. Ferreyra, Alejandra Noemí, "La acción propagandística a favor del Franquismo durante la Guerra Civil Española: la actuación de Juan Pablo de Lojendio en Buenos Aires (1936-1939)". *Revista Digital de la Escuela de Historia*, Vol.8, N°16, 2016, pp.123-140.
- Driffin, Rogwe, *Modernism and Fascism. The sense of a beginning under Mussolini and Hitler*. Nueva York, Palgrave MacMillan, 2007.
- Dujovne, Alicia: *El camarada Carlos*. Buenos Aires, Aguilar, 2007; VV.AA., *Fuegos cruzados. Representaciones de la Guerra civil en la prensa argentina (1936-1940)*. Córdoba, Excm. Diputación Provincial, 2005.

- Falcoff, Mark; Pike, Frederick, *The spanish Civil War, 1936-39, American Hemispheric Perspectives*. Lincoln, Nebraska U. P., 1982.
- Farias, Víctor, *Los nazis en Chile*. Barcelona, Seix Barral, 2000.
- Fernández, Sandra, "Sociabilidades en Pugna. El impacto de la Guerra Civil Española en perspectiva asociativa. Rosario, Argentina". *História*, 36, 2017. Consultado el 5/07/2019: <http://dx.doi.org/10.1590/1980-436920160000000114>
- Ferreira, Alejandra Noemí, "La confirmación de un consenso pro-franquista en la comunidad española de Buenos Aires. Solidaridad material y propaganda político-cultural (1936-1945)". Universidad de Buenos Aires [Tesis Doctoral], 2018.
- Finchelstein, Federico, *Fascismo trasatlántico. Ideología, violencia y sacralidad en Argentina y en Italia, 1919-1945*. Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica, 2010.
- Finchelstein, Federico, *La Argentina fascista. Los orígenes ideológicos de la dictadura*. Buenos Aires, Sudamericana, 2008.
- Galván, Valeria: "Discursos de los organismos de inteligencia argentinos sobre el Movimiento Nacionalista Tacuara durante la Guerra Fría", *Antítesis*, Vol. 2, N°. 4, 2009, pp. 741-67.
- Goldar, Ernesto, *Los argentinos y la guerra civil española*. Buenos Aires, Contrapunto, 1986.
- Goldar, Ernesto, *Los argentinos y la guerra civil española*. Buenos Aires, Contrapunto, 1986.
- González Calleja, Eduardo; Limón Nevado, Fredes, *La hispanidad como instrumento de combate. Raza e Imperio en la prensa franquista durante la Guerra Civil española*. Madrid, CSIC, 1988.
- González, Lucas; Boragina, Jerónimo; Dorado, Gustavo; Sommaro, Ernesto, *Voluntarios de Argentina en la guerra civil española*. Buenos Aires, CCCOFG, 2005.
- González, Lucas; Boragina, Jerónimo; Dorado, Gustavo; Sommaro, Ernesto, *Voluntarios de Argentina en la guerra civil española*. Buenos Aires, CCCOFG, 2005.
- Grunberger, Richard, *Historia social del Tercer Reich*. Barcelona, Ariel 2010.
- Martínez Ramírez, Víctor; Vera, Tomás, *Milicianos paraguayos en la España republicana y en la lucha contra la ocupación nazi en Francia*. Asuncion, Arandurâ, 2002.
- Martínez Ramírez, Víctor; Vera, Tomás, *Milicianos paraguayos en la España republicana y en la lucha contra la ocupación nazi en Francia*. Asuncion, Arandurâ, 2002.

- Martínez, Luis María, *El trino soterrado. Paraguay: aproximación al itinerario de su poesía social*. Asunción, Intento, 1985, pp. 205-206.
- McDonnell, Francis, *Insidious foes. The axis fifth column & the american home front*. Oxford, Oxford UP, 1995.
- McDonnell, Francis, *Insidious foes. The axis fifth column & the american home front*. Oxford, Oxford UP, 1995, p. 171.
- Mochokofsky, Graciela, *Tío Boris, un héroe olvidado de la Guerra Civil Española*. Buenos Aires, Sudamericana, 2006.
- Mochokofsky, Graciela, *Tío Boris, un héroe olvidado de la Guerra Civil Española*. Buenos Aires, Sudamericana, 2006.
- Montenegro, Silvina, "La Guerra Civil Española y la Política en Argentina." [Tesis Doctoral], Madrid, Universidad Complutense, 2002.
- Muchnik, Daniel, *Gallo Rojo, Gallo Negro. Los intereses en juego en la Guerra Civil Española*. Buenos Aires, Norma, 2004.
- Naranjo Orovio, Consuelo, *Cuba, otro escenario de la lucha. La guerra civil y el exilio republicano*. Madrid, CSIC, 1988.
- Naranjo Orovio, Consuelo, *Cuba, otro escenario de la lucha. La guerra civil y el exilio republicano*. Madrid, CSIC, 1988.
- Newton, Ronald. C.: "El fascismo y la colectividad ítalo-argentina, 1922-1945" *Ciclos en la historia, la economía y la sociedad*, N°9, 1995, pp.3-30.
- Ossorio y Gallardo, Ángel: *Mis Memorias*. Buenos Aires, Losada, 1946.
- Pena Rodríguez, Alberto, "La guerra en el contexto lusófono: Portugal y Brasil." *Studia Historica. Historia Contemporánea*, N°32, 2014, pp. 401-409.
- Pérez Montfort, Ricardo: *Hispanismo y Falange. Los sueños imperiales de la derecha española y México*. México D.F., FCE, 1992.
- Quijada Mauriño, Mónica: "Un colectivo de emigrantes ante la guerra civil: la comunidad española de la Argentina." *Arbor*. N°510. 1988. pp.85-107.
- Quijada Mauriño, Mónica: "Un colectivo de emigrantes ante la guerra civil: la comunidad española de la Argentina." *Arbor*. N°510. 1988. pp.85-107.
- Quijada, Mónica, "Los españoles de la Argentina ante la Guerra Civil española: las instituciones de la comunidad", pp. 77-98, en VV.AA., *Inmigración, integración e imagen de los latinoamericanos en España (1931-1987) Apuntes introductorios*. Madrid, Organización de Estados Iberoamericanos, 1988.

- Quijada, Mónica, *Aires de República, Aires de Cruzada: la Guerra Civil Española en la Argentina*. Barcelona, Sendai, 1991.
- Quijada, Mónica, *Aires de República, Aires de Cruzada: la Guerra Civil Española en la Argentina*. Barcelona, Sendai, 1991.
- Quijada, Mónica, *Aires de República, Aires de Cruzada: la Guerra Civil Española en la Argentina*. Barcelona, Sendai, 1991.
- Rein, Raanan, "Otro escenario de lucha: franquistas y antifranquistas en la Argentina, 1936-1949". *Ciclos*, N°9, 1994, pp. 31-52.
- Rein, Raanan: "Otro escenario de lucha: franquistas y antifranquistas en la Argentina, 1936-1949". *Ciclos en la historia, la economía y la sociedad*. N°5. 1995. pp. 31-52.
- Scarzanella, Eugenia (Ed.), *Fascisti in Sud America*. Firenze, Le Lettere, 2005.
- Schwarzstein, Dora, *Entre Franco y Perón. Memoria e identidad del exilio republicano español en Argentina*. Barcelona, Crítica, 2001.
- Trifone, Víctor; Svarzman, Gustavo, *La repercusión de la Guerra Civil Española en la Argentina*. Buenos Aires, CEAL, 1993.
- Ulianova, Olga, "A sesenta años de la Guerra Civil Española. Combatientes chilenos en las brigadas internacionales". *Estudios Avanzados Interactivos*. Vol. 5, N°7, 2006. Consultado el 5/12/2014: <http://ww2.educarchile.cl/UserFiles/P0001/File/ulianova--pdf>.
- Ulianova, Olga, "A sesenta años de la Guerra Civil Española. Combatientes chilenos en las brigadas internacionales". *Estudios Avanzados Interactivos*. Vol. 5, N°7, 2006. Consultado el 5/12/2014: <http://ww2.educarchile.cl/UserFiles/P0001/File/ulianova--pdf>
- Velasco Martínez, Luis, "La emigración española en Latinoamérica ante la Guerra Civil y el fascismo español: el caso argentino". *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, Vol.38, N°2, 2011, pp.39-54.
- Velasco Martínez, Luis, *Fascistas de Ultramar: La proyección del Falangismo en la comunidad española en el Río de la Plata, 1936-1942*. Universidad de Santiago de Compostela, 2015 [Tesis de Licenciatura].
- Velasco Martínez, Luis, *Fascistas de Ultramar: La proyección del Falangismo en la comunidad española en el Río de la Plata, 1936-1942*. Universidad de Santiago de Compostela, 2015 [Tesis de Licenciatura].
- Velasco Martínez, Luis: "Guerra Civil y reclutamiento en la colectividad gallega en Argentina: la Acción Gallega de Caballeros de Santiago". *Cuadernos de Estudios Gallegos*. Vol.65. N°138. 2018.

Viñas, Ángel; Blanco, Juan Andrés (Dirs.), *La Guerra Civil española, una visión bibliográfica*. Madrid, Marcial Pons, 2017.

Woolbert, Robert Gale, "Falange: the Axis Secret Army in the Americas". *Foreign Affairs*, Vol. 22, N°2, 1944.

Zubillaga, Carlos, *Una historia silenciada Las relaciones diplomáticas de España y Uruguay durante el primer franquismo (1936-1955)*. Montevideo, Cruz del Sur, 2017.

Zubillaga, Carlos, *Una historia silenciada. Presencia y acción del falangismo en Uruguay (1936-1965)*. Montevideo, Cruz del Sur, 2015.

Zubillaga, Carlos, *Una historia silenciada. Presencia y acción del Falangismo en Uruguay (1936-1955)*. Montevideo, Cruz del Sur, 2016.